

DE BENEFICIARIAS Y PARTICIPANTES A GESTORAS DE ÁREAS PROTEGIDAS. ESTUDIO DE CASO: PARQUE NACIONAL MÉDANOS DEL CHACO. PARAGUAY. Tesina Master de Género y Desarrollo. Universidad Complutense de Madrid.

Escribano Dengra Ruth.

Fecha de examen: 7 octubre 2004.

Directora de tesina: Dra. Pilar Alberti Manzanares.

Los objetivos de la tesina fueron los siguiente: 1) analizar los aspectos necesarios para asegurar la participación de las comunidades indígenas de parque Nacional Médanos del Chaco con perspectiva de género, 2) señalar las medidas que aseguran la sustentabilidad y participación con equidad de género de las comunidades implicadas en el manejo de áreas protegidas, 3) hacer recomendaciones para poyar la planificación y participación con enfoque de género (PPEG) para el co-manejo de esta área entre comunidades e instituciones.

Metodología: se siguió el enfoque de género aplicado a entrevistas a informantes clave, observaciones directas de los procesos comunitarios, revisión bibliográfica, revisión documental, 2 visitas de campo (época lluviosa y seca). La tipología y número de informantes fue: pareja de profesores de la única escuela de La Patria, 1 capataz indígena de la Estancia Blondy, algunas familias ladinas del Fondo Ganadero, algunas mujeres y hombres indígenas de Ñu Guasú, 1 líder de comunidad, 1 gerente del área protegida. En total 30 personas.

Marco Teórico: se tuvieron en cuenta los siguientes enfoques teóricos: problemática de Áreas Protegidas, plan de manejo, gestión y participación, mujeres en manejo de áreas protegidas, ecofeminismo, género y medioambiente, desarrollo sostenible y ecología, etnia.

Resultados: Paraguay pierde 514.233 has pertenecientes a un Parque Nacional para permitir la explotación de hidrocarburos por empresas privadas, pero gracias a la presión social nacional e internacional consigue recuperarlas. Las mujeres han sido vistas en una primera etapa como causantes de impactos negativos en su entorno; más tarde pasaron de explotadora a víctimas de esa degradación ambiente. Actualmente las mujeres son consideradas como administradoras clave y estratégicas del medio ambiente por sus conocimientos, experiencias y perspectivas del cuidado de la vida. Mediante el programa de Biodiversidad y el programa de Género y Ambiente, la ONG *Alter Vida* está apoyando el proceso de manejo del Parque Nacional Médanos del Chaco. Además el PNUD apoya los estudios de campo en la zona, da capacitación a los guarda parques y seguimiento del co-manejo del parque. Entre las líneas temáticas de la ONG se encuentra la educación ambiental, género, manejo sustentable, participación y democracia, entre otras. En colaboración con la población que vive dentro del Parque esta ONG ha realizado una importante labor incluyendo a las mujeres.

Conclusiones: Es importante tener en cuenta los puntos de vista, problemática, conocimientos y expectativas de mujeres y hombres de los sectores implicados y sectores marginados para asegurar la gestión del área protegida para actuar con eficiencia y sostenibilidad. La sostenibilidad incluye las dimensiones económicas-sociales y de género pues el medioambiente no sólo se refiere al área natural sino también a las personas que habitan en ella. Las mujeres impactan el ambiente tanto positiva como negativamente, por ello deben participar en el manejo de las áreas. De esta manera, contaremos con una completa visión de la problemática ambiental, las posibles soluciones y las y los responsables de llevarlas a cabo con equidad de género.